

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

SÁBADO

17 de Agosto de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 560.

## Seccion editorial.

### FÉRIAS Y MERCADOS.

#### I.

Aunque constantemente nos hemos dedicado á la defensa de los intereses generales del país, no por eso debemos ni hemos de olvidar los particulares de cada localidad, ántes bien á unos y otros consagraremos nuestra atencion que de la armonía entre todos ellos ha de nacer, forzosamente, el bienestar general.

De un asunto más importante de lo que á primera vista parece y de deplorables consecuencias para esta capital, hemos de ocuparnos hoy: pues justo es que despues de haber escrito tanto para favorecer á Galicia y á la provincia en general, trabajemos un poco por el bien de la localidad cuyos intereses están también á nuestro cuidado: justo es asimismo que á la provincia toda exijamos algo en pró de la capital, que arbitrario proceder sería sacrificar á esta por aquella.

Conocemos prácticamente el latente antagonismo que existe entre la capitalidad y los distritos, de cuyo antagonismo recógense únicamente males para todos, frutos legítimos de culpas ajenas.

Más como no entra en nuestro propósito divagar ahora acerca de tan compleja cuestion, suspendemos hasta ocasion más oportuna estas consideraciones, para consagrarnos al asunto que en tal momento pone la pluma en nuestras manos.

Vamos á permitirnos hacer algunas observaciones acerca del gran número de férias que en la provincia se celebran y de las consecuencias que esto trae consigo para la capital.

Nuestros trabajos, inspirados siempre en la general conveniencia, prueban que ni el particular interés ni un bastardo egoísmo son en ocasion alguna el móvil de nuestras intenciones. Y esto nos tranquiliza respecto del juicio que á los lectores pueda merecer cuanto pensamos escribir ahora.

Más importancia de la que generalmente se le concede, tiene el asunto de la celebracion de esas férias mensuales, que consideradas por algunos como cosa baladí, son de mayor trascendencia para la vida de esta poblacion.

Los intereses particulares que á costa del interés general prosperan, merced á ese descarado *caciquismo* que en nuestra provincia como en toda Galicia impera, fomentan sin cesar esos mercados de escasa conveniencia para el público; pero de gran beneficio para sus promovedores.

Cuando la escasez de las vías de comunicacion dificultaba las relaciones comerciales; cuando las necesidades de las

poblaciones, de cualquier órden que estas fuesen, eran infinitamente mayores con relacion á los medios de satisfacerlas; cuando por la poca vida de las localidades eran tan raras y dificultosas las transacciones mercantiles, evidenciábase de suyo la necesidad de las férias. Y aún así y todo, en la época á que nos referimos existía un número determinado de aquellas.

Más hoy que, poco ó mucho, han progresado las poblaciones todas al ménos en el sentido de que tratamos; que casi todas las necesidades de la vida ordinaria pueden satisfacerse á cualquier hora, era natural que tales mercados —y con esta denominacion los designaremos todos, pues nos referimos á la generalidad— fuesen poco á poco desapareciendo, quedando solo subsistentes aquellos que por la índole de las mercancías ó productos que constituyen su núcleo, es fuerza que continúen: tales son las férias de ganados.

A pesar de lo que dejamos apuntado, en vez de disminuir su número, los mercados han ido en aumento, hasta el extremo de que hoy se celebran en esta provincia casi una feria diaria, pues basta la simple lectura del *Calendario gallego* para convencerse de esto, aunque en él no están consignadas más que aquellas que por su antigüedad ú otras circunstancias son ya notables.

La conveniencia particular es la que ha creado esa porcion de pequeños mercados que sin favorecer en nada los intereses públicos, perjudica los de las localidades de alguna importancia.

Como el objeto, ya no principal sino único y exclusivo, es que la feria se celebre cerca de la casa de este ó del otro, ni se tiene presente la fecha en que otras se celebran, ni la distancia á que se hallan situadas unas de otras, ni otra porcion de circunstancias, cuyo olvido lastima intereses respetables para proteger los de una influyente personalidad.

Así vemos con tan deplorable frecuencia solicitar y obtener permiso para celebrar una nueva feria, ó para trasladarla del sitio en que desde tiempo inmemorial se halla establecida á otro más conveniente para... *quien le conviene.*

Y como quiera que esas pequeñas y dañinas influencias están sujetas á otras mayores, siguese de aquí que variando los tiempos varian asimismo los *poderes de la tierra*, y á la voluntad del que puede obedece la mudanza de los mercados que cambian de sitio con la mayor facilidad, siempre que *éste* tenga mayor influencia que *aquel* para vencer en la contienda.

Los intereses de las localidades padecen; pero ¿qué importa esto si en cambio resultan favorecidos los de un intrigante señor de aldea?

Continuaremos.

El respetable colega *La Epoca*, despues de insertar párrafos de una carta en los que se le habla de las excelencias de la provincia asturiana, hace la siguiente observacion:

«Creemos, en efecto, que las inexcusables dilaciones que ha sufrido la conclusion de los ferro-carriles del Norceste ha entorpecido los progresos á que Asturias y Galicia tienen derecho á aspirar.»

Bueno es que, aunque tarde, se haya conocido cuanto mal ha causado á estas provincias la paralización de las obras del ferro-carril. Sin embargo, no es de ahora el motivo que hay para expresarse de ese modo, por cuanto hace bastantes años que la prensa de Galicia, reclama á coro contra el atropello de la justicia y la razon sin conseguir cosa alguna, al paso que aquella bendita Empresa alcanzaba próroga sobre próroga y anticipo sobre anticipo, teniendo siempre á uno de sus individuos en el Senado ó en el Congreso.

Las obras han comenzado en Asturias, ¿comenzarán pronto en Galicia?

*Puede que sí.*

Acerca de un disgusto ocurrido en Orense entre el Jefe de la Administracion económica y el Delegado del Banco, nos dá las siguientes explicaciones nuestro querido colega de aquella ciudad *El Avisador*, á quien por su fina atencion damos las gracias.

«Podrá decirnos algo nuestro querido colega *El Avisador Orensanó*?»

Así pregunta nuestro muy estimado compañero *EL DIARIO DE LUGO* despues de transcribir un suelto de *La Mañana*, ocupándose de un desagradable incidente surgido entre el Jefe económico y el delegado del Banco en esta provincia. Queremos satisfacer la curiosidad de nuestro compañero y seremos todo lo explicitos que podamos.

No nos ocupamos de esta cuestion porque no le dimos la menor importancia, y de los hechos resulta que no la tiene. Los señores aludidos discutieron acaloradamente y en un tono no muy fuerte pero bastante para llamar la atencion de algunos. Esto dió margen á varias versiones, pero la verdad es que esos señores continúan en la buena correspondencia de siempre segun hemos podido observar, circunstancia que nos hace creer que la cosa no fué grave ni tanto el escándalo como asegura el diario, siendo por consiguiente aventurado el consignar de que parte estuvo la razon.

Y no decimos más porque nada más sabemos.

Mucho celebramos que la autorizada opinion del eminente literato D. Ventura Ruiz Aguilera coincida con la nuestra dando la importancia que se merece á la coleccion de versos del Sr. Lamas Carvajal que acaba de ver la luz pública en Orense.

Esta opinion contrasta notablemente con la del Sr. Murguía, de la que ya nos hemos ocupado.

*La Gaceta Universal* publica las siguientes líneas, muy significativas á

juicio de *La Epoca* por publicarlas aquel periódico:

«Las huellas de la última guerra civil se han borrado casi por completo en Guipúzcoa. El Pretendiente ha perdido toda clase de simpatías. La parte más ilustrada del ex-carlismo habla de D. Carlos con desprecio y dice en voz muy alta que jamás volverá a prestar su ayuda á una causa perdida ya para siempre.

Aquellos leones de la guerra son corderos de la paz.

Liberales y carlistas, confundidos en estrecho abrazo, ya no son más que vascongados; hablan poco de política, aunque mucho de sus queridos fueros, y juntos beben sidra, cantan en el orfeon y bailan el «zorzico.»

A veces traen á la memoria nuestras últimas discordias muchas familias vestidas de negro, un puente roto, castillos abandonados, torreon en pie y cruces puestas por mano cristiana, cual funebre recuerdo, al paso del caminante.»

Todo el que español se llame deseará vivamente que sean completamente exactas las noticias de *La Gaceta Universal*.

Por nuestra parte, creemos que el pueblo vascongado, convencido de que nada ganará como no sea llanto y miseria con esas insensatas revueltas que traen en pos de sí la ruina de la patria, reconocerá que ha sido víctima de una turba de explotadores.

Su rey, ese tipo legendario que se habían forjado, se ha convertido en un torpe aventurero, cuya vida es el escándalo de Europa: sus jefes, esos esforzados héroes que se batían denodadamente por *Dios, patria y Rey* viven hoy en la holgura, al paso que las provincias teatro de sus hazañas están pagando todavía los efectos de *tan mala causa*.

¡Ojalá que la voz del fanatismo no haga oír jamás su acento rencoroso entre los nobles hijos de aquellas montañas regadas con la sangre de tantos hermanos!

Por la abundancia de original y deseando dar á conocer á nuestros suscritores todas las noticias de Galicia que publica la prensa, nos vemos obligados á suprimir muchas veces la sección de *noticias generales*, falta ménos sensible que la de otra sección cualesquiera, pues la prensa de Madrid tiene mayor circulación.

Defendiendo *El Globo* al Sr. Castelar de los ataques de *El Pueblo*, dice que la variación de las doctrinas del insigne orador está solo en puntos de procedimiento.

Podrá ser así; pero la verdad es que antes Castelar combatía la pena de muerte, las quintas y ejércitos permanentes y defendía el credo más avanzado. Y hoy firmaría, como ya firmó, sentencias de muerte: hoy pide ejércitos permanentes y quintas: hoy defiende un credo conservador.

Y esto, con perdon de *El Globo*, no son puntos de procedimiento.

## Noticias de Galicia.

Causas pertenecientes á esta provincia que entraron en la Secretaría de la Audiencia en los días 10 al 12 del corriente.

Mondoñedo, sobre robo en la iglesia de Oirán.

Sárria, sobre desaparición de un niño dado á luz por Ignacia Cortiñas.

Monforte, sobre hurto de faroles en la alameda.

Sárria, sobre robo en la iglesia de Toiblar.

Sárria, sobre la muerte de Manuel Cortina. Villalba, sobre robo en la iglesia de Lagostelle.

Monforte, contra Antonia Rodríguez por injurias.

Sárria, sobre hallazgo de un cadáver en la parroquia de Chorento.

—En la noche del 12 se efectuó un robo en una tienda de la calle de San Andrés, de la Coruña llevándose los cacos 8.000 reales.

Lo extraño es que la dueña de dicha tienda manifiesta que al tiempo de verificarse el robo no ha sentido ruido alguno y que el cajón en que estaba depositada la cantidad no ha sido fracturado.

Escusado es decir que los cacos aún no han sido habidos.

—El Sr. D. Ricardo Labaca, Juez de primera instancia de Santa Marta de Ortigueira ha sido trasladado á Cangas de Tineo.

—Dentro de pocos días llegará á Ferrol el vapor *Julian* encargado de conducir á Cartagena, la hélice de la fragata *Sagunto*. Esta hélice que es de cuatro aspas, pesa 11 toneladas; el trozo mayor del eje, 16 1/2; el trozo menor 6; y el manguito 2 1/4. De suerte que en junto pesan las piezas que vá á llevar el *Julian* la friolera de 2.860 arrobas.

—Dice un colega que se piensa publicar en Betanzos un periódico, de lo que nos alegramos, pues habiéndolo en la pequeña villa de Ordesnes, puede con más razón haberlo en Betanzos.

—Se halla vacante la plaza de práctico de número del puerto de la Coruña, por fallecimiento del que la desempeñaba, Domingo de Castro; se conceden treinta días de término para solicitarla.

—Vacante está igualmente la plaza de ejecutor de sentencias de esta Audiencia, por renuncia del que la desempeñaba, Domingo Tribe Lopez.

—El 14 ha salido de Santiago para Vigo, desde donde se dirigirá á París, nuestro querido amigo el abogado D. Alfredo Vilas Iglesias.

—Se ha encargado de la recaudación de Consumos en Santiago el Sr. D. Julio Astray Caneda.

## Correspondencia.

Señor director del DIARIO DE LUGO.

Pontevedra 13 de Agosto de 1878.

Querido director: Las fiestas que esta población celebró en honor á su patrona la Peregrina, han estado brillantísimas, los hijos de la hermosa perla del Lerez, no queriendo ser ménos que los de otras capitales han hecho incalculables esfuerzos para darles mayor lucimiento que de costumbre.

Solemnes funciones religiosas, sorprendentes iluminaciones, globos vistosísimos, caprichosos fuegos artificiales todo esto amenizado con las magníficas bandas del Hospicio la laureada de aficionados y alegres gaitas del país, han hecho grata la estancia aquí del gran número de forasteros que hemos acudido á la capital de la más hermosa de las provincias.

Uno de los sucesos de más importancia para Pontevedra ha sido la inauguración del Teatro, verificada en la noche del 1.º á la que no he asistido porque aún no había llegado á la ciudad. El nuevo coliseo es precioso, no se sabe que admirar más si sus frescos y dorados, sus delicadas molduras ó la comodidad que reúne. Es una verdadera joya de arte, propiedad del Liceo. Los pontevedreses pueden vanagloriarse de poseer uno de los mejores teatros de Galicia, y merecen los más sinceros plácemes de todas las personas que lo visitan.

El viernes pasado, la compañía que dirige el eminente actor dramático Sr. Cepillo puso en escena una obra nueva titulada: *En la piedra de toque* original del conocido poeta Sr. Alvarez Gimenez, escritor premiado en el reciente certámen literario celebrado en esa ciudad.

Solo puedo decir de esta nueva producción, que está dotada de buen verso, difíciles situaciones y un agradable desenlace, dejando á la severa crítica la tarea de censurar sus defectos y alabar sus bellezas. El autor fué saludado con frenéticos aplausos, coronas, flores y los más inspirados vates pontevedreses le dedicaron sentidas poesías.

No daré fin á esta brevísima carta, sin mencionar los bailes, celebrados en los elegantes salones de los dos casinos en la noche del domingo. Han estado concurrecidos y animados lo mismo que el baile campestre que tuvo lugar ayer en la alameda. Es esta un paseo de incomparable belleza y se ostentaba con profusión de farolillos ofreciendo un aspecto deslumbrador. Nuestra fantasía veía una de las *mil y una noches*.

La concurrencia de forasteros es grande. Hemos visto entre ellos á Doña Emilia Pardo Bazan, el ex-ministro Sr. Montero Rios, Benito Losada y el apreciable corresponsal artístico de la *Ilustración Española y Americana* Federico Guissasola.

Hé ahí, amigo director, un ligero, pero también mal escrito, resumen de las fiestas de la Peregrina. Los festejos me roban la mayor parte del tiempo, y el que me queda es poco para contemplar este hermoso país.

CAYO SILVIO.

## Sección local.

Dícese que varios jóvenes aficionados de esta capital tratan de dar una *corrida de novillos* en la Plaza de Toros uno de los días de ferias.

Aunque no somos partidarios de ese género de diversiones, no por eso combatiremos el proyecto que en tal ocasión tratan de llevar á cabo esos jóvenes; pues comprendemos que lo hacen únicamente por dar mayor animación á aquellos días.

También hemos oído hablar de un concierto por la noche en la Alameda. Esta idea nos parece acertada y, sobre todo, la encontramos muy nueva, por lo que deseáramos que no quedase en tal estado, pues espectáculos de esa clase atraen siempre concurrencia y son recibidos con mucho agrado por el público.

Hemos visto estos últimos días varios carpinteros ocupados en componer la desvencijada puerta del edificio llamado Castillo, antigua cárcel de corona, y con tal motivo observamos el mal estado en que se encuentra toda la fachada, sucia y llena de desconchados. Llamamos sobre esto la atención de la autoridad municipal rogándole disponga se revoque y blanquee la fachada del citado edificio que tan mal aspecto presenta.

Ayer celebró la Iglesia nuestra Madre la festividad de San Roque.

Este Santo nació, dice *El Clamor*, en *Montpellier de Francia*.

Me gustan mucho las rectificaciones de los errores en Geografía.

Hace pocos días hemos sabido que Huesca es de España: ahora sabemos que *Montpeller* es de Francia.

Vamos estando fuertes en Geografía.

Parece que uno de los dependientes del *Casino* fué en la presente semana á la Coruña con objeto de adquirir las molduras y adornos para decorar los salones de la Sociedad.

Se nos ha dicho que la Junta directiva del *Casino*, desea dejar arreglados sus salones de una manera que pueda competir con los de otra cualquiera sociedad de Galicia.

Mucho desearemos que así suceda, pues francamente, el estado en que antes se hallaban las habitaciones del *Casino* era bastante poco decente.

También complacería mucho á todos que si para las próximas ferias está terminado el decorado de los salones los inaugure la Junta directiva en aquella fecha con uno de esos bailes que tan buenos recuerdos dejan á los concurrentes á la sociedad.

Anteayer por la mañana fué acometida de un accidente una mujer en la plaza de abastos.

Nos ruegan algunos vecinos de la Plaza del Campo digamos algo sobre la costumbre impropia de una capital de provincia, de colocar los cadáveres de las personas que fallecen en el Hospital, en mitad de la calle para obtener respuestas, como sucede casi diariamente en la citada plaza proporcionando al vecindario un espectáculo poco agradable.

Quedan complacidas esas personas que nos ruegan. Hemos consignado el hecho y en cuanto á ocuparnos de él, bastantes veces lo hicimos sin conseguir resultado alguno.

El martes y el miércoles de esta semana no hemos tenido el gusto de recibir la visita del estimado *Comercio Gallego*.

El jueves por la mañana ocurrió un pequeño escándalo en San Roque, promovido por dos mujeres sobre el ajuste de una cesta de fruta.

Segun nos dicen, dichas mujeres eran revendedoras, y como la hora á que ocurrió el escándalo era anterior á la que está señalada para que aquellas puedan hacer compras, llamamos sobre este punto la atención del Sr. Alcalde para que tenga la bondad de recordar á sus agentes ciertas prevenciones cuya falta de cumplimiento perjudica al público.

Se han acercado á esta Redacción varios vecinos de la calle del Miño, para que llamemos la atención de la autoridad competente, á fin de que los señores barrenderos se sirvan visitar dicha calle con la escoba en la mano y practicar las operaciones que con los instrumentos indicados ejercian el jueves á las cuatro de la tarde en la Traviesa.

Inscripciones verificadas en el Registro civil en el día 13 del actual:

Nacimientos: varones naturales, 1; hembras legítimas, 1.—Defunciones: varones solteros, 2; hembras casadas, 1.—Matrimonios: 1.

Precio de los granos en el mercado de ayer:

Trigo á 14 y 14'50 rs. ferrado.  
Centeno á 60 y 62 id. fanega.  
Maiz á 15 reales ferrado.  
Cebada á 8 id., id.

## Variedades.

¡.....!

Hermosa la noche está  
y su calma silenciosa  
mitiga la ruda pena  
que al espíritu acongoja.  
Nada en la playa se escucha

sinó el rumor de las olas  
que hácia la orilla caminan  
en carrera perezosa,  
para extender por la arena  
de su espuma el rico aljófár.  
Brilla la luna en el cielo,  
más que nunca melancólica,  
y en haces de hebras de plata  
derrama su luz preciosa  
que en caprichosos dibujos  
pinta las móviles ondas.  
¡Alma que sufres cautiva,  
de la red que te aprisiona  
rompe las mallas, y, libre,  
tus agudas penas llora!  
Hé aquí ya por un momento  
la soledad que ambicionas,  
Mudos serán los testigos  
que presencien tus congojas;  
ni de la luna los rayos,  
ni del mar las tristes ondas,  
habrán de ser indiscretos  
¡Llora, pues, infeliz, llora!  
Acaso de tu gemido  
será eco la voz ronca,  
conque alguna ave marina  
á la tempestad provoca;  
acaso cuando suspires  
á tu suspiro responda  
el estallido del agua  
al chocar contra una roca,  
ó la perfumada brisa  
susurrando entre las hojas.  
Cautiva, sal de esa cárcel  
donde tus fuerzas agotas,  
y evocando los recuerdos  
con dichas pasadas goza,  
Los ya perdidos placeres,  
renazcan en la memoria:  
á su esfuerzo sobrevivan  
las olvidadas historias,  
y aunque el corazón herido  
vierta de sangre otra gota,  
goce el espíritu al menos  
recordando aquellas horas,  
que todo era dicha y luz,  
no como hoy, pesar y sombra.  
Surjan, pues, del mausoleo  
en que tranquilos reposan,  
nombres que fueron mi encanto  
nombres que fueron mi gloria.  
Cada uno lleva consigo  
algo de mi vida corta  
y forman todos unidos  
de mi existencia la historia.  
Esos nombres que doliente  
ahora la mente evoca,  
son los girones postreros  
de las ilusiones rotas;  
humo son, humo y ceniza  
de la hoguera abrasadora  
en que ardieron confundidas  
formando una pira sola  
ilusiones y esperanzas,  
fé y candor: es decir, toda  
la riqueza, cuya pérdida  
hoy el corazón deplora:  
todo aquello que perdido  
una vez no se recobra.  
¡Ay de la nave! infeliz  
que á merced del viento boga,  
sin timon que la gobierne,  
sin puerto dó se recoja.  
Marchando sin rumbo cierto,  
combatida por las olas,  
por la tempestad vencida,  
si á alguna playa remota  
llega á arribar por fortuna,  
trás su jornada penosa,  
¡pobre nave! llegará  
ya dismantelada y rota.  
¡Ay! quizá mejor le fuera  
hallar sepultura honrosa  
en el fondo de los mares  
impelida por las olas,  
ó haber saltado en pedazos  
deshecha contra las rocas  
del huracán por la furia,  
que no tornar como torna.  
Nave que fué tan gallarda  
y cuya tajante proa  
cortaba el cristal movable  
en marcha majestuosa,  
será de hoy mas triste resto,  
ruina desoladora,  
donde si apenas su nido  
querrá hacer la gaviota.

Y cuando el viejo marino  
toque con mano callosa  
aquel podrido madero  
que fuera el rey de las olas,  
recordando los viajes  
que forman lucida historia,  
verterá una triste lágrima  
y exclamará con voz torva:  
«Nave que fuiste mi orgullo,  
cuantas veces en tu popa  
empuñé el timon seguro  
que en borrascas peligrosas  
de las olas irritadas  
domeñó la furia loca;  
nave en la cual desde niño  
trascurre mi vida toda;  
tú que guardas para mí  
de mis goces la memoria,  
aunque eres ya para todos  
una mole ruinosa,  
siempre para mí serás  
de mis placeres la historia.  
Y si á tu bordo he corrido  
el mundo de zona á zona,  
ahora que ambos somos viejos  
quiero morir á tu sombra.»

A. J. Pereira.

Coruña 1878.

## Miscelánea.

### Boletín de las familias.

*Santos de hoy*.—San Pablo, Santa Juliana y Santa Emilia.

*Efeméride*.—(1791).—Aprueba el Papa la fundación del mayorazgo infantazgo del gran Priorato de San Juan, que hoy posee el señor infante D. Sebastián de Borbon y Braganza, gran prior de la inclita y militar orden de San Juan de Jerusalem.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly cinde cuenta años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tós, espasmos, vientos, nauseas.—Núm. 46.270: señor Roberts de una consunción pulmonar con tós, vómitos sordera y estreñimientos de 23 años.—Número 46.210: El Señor Doctor médico Martin, de gastralgia é irritación del estómago que le habia hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante ocho años.—Núm. 46.218: Coronel Watson, de la gota, neuralgia, y estreñimiento obstinado.—Número 18.744: El doctor-médico Shorland de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49.522. Sr. Baldwin del agotamiento el más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Cuatro veces más nutritiva que la carna y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs., 2 libras 34 rs. 5 libras, 80 rs. 12 libras, 170 rs. y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales, 22, Manuel María Iglesias Ferradas, botica, Viuda de Artazú, Comercio, Traviesa, 7.

DU BARRY y C.º, (Limited), Valverde, 1. Madrid.

## Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 16 11'55 m.—Recibido á las 1'14 t.

Denunciados *Los Debates* y *La Union*.

A la Reina doña María Cristina se le administró el santo Viático.

Háblase del regreso á la Península del general Moriones.

Escasez de noticias.

Imp. del DIARIO, Armeñá 2,

HILOS DE LINO Y DE ALGODON,



ACEITE Y PIEZAS SUELTAS.

LAS LEGÍTIMAS MÁQUINAS para COSER Á DOBLE PESPUNTE de LA COMPANIA FABRIL "SINGER"

de Nueva-York y Londres. por la sencillez de su mecanismo, facilidad para su manejo, perfeccion y fuerza en su trabajo NO TIENEN RIVAL.

Las condiciones que esta respetable casa, la primera en el mundo en su clase, facilita para la adquisicion de sus tan célebres máquinas, y la superioridad á que ha llegado tan útil artefacto, es ya completamente IMPOSIBLE COSER A MANO.

VENTA Á PLAZOS

Desde 10 reales semanales sin aumento alguno en precios, ó 10 por 100 descuento al contado.

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO.

Se facilitan y remiten gratis, Catálogos ilustrados con lista de precios y las condiciones de

VENTA A PLAZOS

en su depósito

9 Plaza Mayor, 9 LUGO.

Coruña, Real, 18.—Ferrol, Magdalena, 166.—Orense, Paz, 30.—Pontevedra, Comercio 14.—Santiago, Rua del Villar, 11.—Vigo, Principe, 26. Oviedo calle del Peso, núm. 13 y en más de 2.000 establecimientos que tiene instalados en Europa y América para la venta de tan superiores máquinas.

TISIS.

CAFE MOLLEN DEL CANADÁ.

Remedio científico descubierto en los Estados-Unidos.

Infalible contra LA TISIS, LA IMPO-TENCIA Y EL RAQUITISMO.

Cura en pocos dias toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.

Precio 40 rs. paquete.

Depósito en Lugo: Farmacia de D. Enrique Rodriguez Cortés.

Depósito central: Gonzalez y C.ª Pex, 19 3.ª Madrid, á donde se dirigirán los pedidos.

Juan Dieguez, carpintero, cuyo taller tenia abierto en la calle de la Alameda núm. 6, anuncia su traslado para la de Recatelo núm. 5, donde ofrece al público la mayor equidad en la construccion de cajas mortuorias de todas clases y tamaños.

Se arrienda el segundo piso de la casa núm. 8, de la calle de la Reina, con espaciosas habitaciones. Darán razon en la misma.

ESPECIALIDAD EN INSTRUMENTOS DE PESAS Y OBJETOS PARA EL COMERCIO.

GUILLELMO MALABOUCHE.

CALLE DE EMBAN, 41.

VALENCIA.

BÁSCULAS

portátiles, para almacenes de comercio, fábricas, administraciones, ferro-carriles, minas, etc. Puentes báscula, para pesar wagones y wagones: Puentes báscula, para pesar instantáneamente carros cargados. Balanzas, de todas clases y sistemas. Romanas, pesas y medidas del sistema métrico. Arcas de hierro de llave infalsificable para guardar valores, alhajas, papeles, etc. prensas, para copiar cartas, etc., etc.

Esta fábrica establecida de 1852 y premiada en varias exposiciones, por la superioridad en los objetos que constituyen su especialidad, ha onseguido colocarse á la altura de las primeras en su ramo del extranjero y única en su clase en España, disponiendo de poderosos elementos para una grande, rápida, económica y perfecta fabricacion, contando entre sus numerosos favorecedores las dependencias del Estado, empresas de ferro-carriles, minas y otras particulares.

AGUAS MINERALES DEL INCIO y Mondariz.

Farmacia de L. Mosquera.--36 reales docena de botellas.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

INFALIBLE PRESERVADOR DE TODO PADECIMIENTO ODONTALGICO.

El que sufre de la boca es porque quiere. Usado el LICOR una vez por dia, se destierran infaliblemente todas las enfermedades de la entadura y encías. Millones de casos durante 8 años de éxito feliz en todos sitios, no conseguidos con ningún otro dentrífico, palmariamente lo confirman.

OBRAS SON AMORES...

o nstituye otro de nuestros adagios, el siguiente: «El último que habla, gana.» Pero si esto puede admitirse para pintar la exageracion de los parlanchines, no tiene razon filosófica para el buen decir, ni para los anunciantes.

Es un hecho que todo producto en boca de su autor, al darse á conocer, es superior á todos los de su especie: y el público que sabe lo mucho que se abusa de los anuncios, se escama de cuanto se le afirma y espera á los resultados: en resumen, que no basta hablar como un saca-muelas, sino probar lo que se dice. Y cuando los productos llegan á adquirir popularidad por su economía y bondad, no necesitan reclamos de sus autores: basta conocerlos para con avidez aceptarlos. Tal sucede al LICOR DEL POLO DE ORIVE, premiado con honrosas distinciones en cuantas exposiciones se ha presentado.

VALLADOLID 1871.—Mencion honorífica.

MADRID 1873.—Mencion honorífica.

VIENA 1873.—Gran Diploma de Mérito Reconocido.

LEON 1876, grupo 1.ª—Medalla de Bronce.

LUGO 1877.—Medalla de plata.

Vemos con sentimiento lozana juventud con pañuelo al rostro sufriendo con frecuencia incómodos flemones: raiosos dolores de muelas, y corrosivas y destructoras cáries. Notamos con pena dañadas y súcias dentaduras y con repugnancia percibimos fetidez en el aliento por abandono en la boca. Estos infelices y despreciadores de la higiene no conocen el LICOR DEL POLO, y si lo conocen, no lo usan diariamente como preserva tivo: con orgullo podemos decirlo y nos jactamos con fruicion de que nadie nos desmentirá.

Sin las firmas Orive é inscripciones de Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao, en el cristal, y Farmacia de Orive, Bilbao, en las cápsulas, no es legitimo el licor.

LUGO, farmacia de Rodriguez.—FERROL, id. de Galan.—Santiago, id. de Blanco, y en las farmacias más importantes de la provincia.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

Seguro calmante de los dolores de muelas procedentes de cáries.

Desaparecen los más violentos con fuertes enjuagatorios ó Licor puro, segun instruccion: luego el que tiene dolores de muelas es porque le dá la gana. su aceptacion y venta universal lo demuestran bien claramente.

Aguas minero-medicinales de Mondariz

Bicarbonatado sódicas.

Recogidas en la presente estacion.

FARMACIA DE RODRIGUEZ.

FABRICACION POR MÁQUINAS DE VAPOR VENTAS POR MAYOR Y EXPORTACION.

Inyeccion Rosa.

La única que sin otra medicacion cura radical y prodigiosamente toda clase de flujos que provengan del aparato génito-urinario de ámbos sexos.

Cerato divino.

Cura en 48 horas las grietas de los pechos que tanto molestan á las Señoras.

PUNTOS DE VENTA: Lugo, farmacia del Sr. Rodriguez; Coruña, Bescanso, Orense, Romasanta; Ferrol, Galad, Vigo, Fernandez Varela; y en todas las principales de provincias. DEPOSITO CENTRAL, Madrid, Meson de Paredes, 8, principa

Venta de una casa.

El próximo domingo 18 de Agosto y hora de once de su mañana, se venderá una casa señalada con el número 24, sita en la calle de San Pedro de esta Ciudad, bajo las condiciones de que se enterará á los que se interesasen en su adquisicion.

El remate tendrá lugar en la Notaria del Lic. D. Santiago Bascansa Olano (Santo Domingo 8.)

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 10, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á proposito, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses, no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando ántes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y niasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

Gran almacén

de Música, Pianos. Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

En este establecimiento se hace toda clase de impresiones para Juzgados y Ayuntamientos,

¡Paso á la economía y verdad nacional!

¡Abajo la explotación y ridicula farsa extranjera!